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Chronique de notre curé Par le père Pierre Girod 
Chers amis, 

 
Voilà, entre vos mains, notre Journal du Doyenné ! Et nous arrivons à Noël !  
Quelle joie de célébrer Jésus Sauveur du monde ! 
 

« Et le Verbe s’est fait chair, il a habité parmi nous. »(Jn 1,14) 
 

Oui, Dieu a envoyé son Fils dans le monde pour que le monde soit sauvé.  
Quelle Bonne Nouvelle ! Quelle espérance ! 
 
Je vous invite tous à venir fêter Noël, à venir écouter la Parole de Dieu et à accueillir le Sauveur qui vient 
chez vous, qui vient dans votre maison.  
Quel que soit votre âge, faites la Crèche ! Pour vous, pour vos enfants, vos petits-enfants.  
Dans chaque église de notre Doyenné, la crèche sera aussi en bonne place. Ce peut être une belle 
occasion de parler de Jésus avec les petits, avec la famille. 
 
Je vous souhaite à tous un beau Noël, avec une prière spéciale pour ceux qui sont dans la solitude, la 
maladie, le deuil et la guerre. 
 
Bon Noël et que le Seigneur apporte Paix et Joie à vos cœurs, afin que la nouvelle année 2024  
démarre avec Jésus, Sauveur du monde. Meilleurs vœux à tous. 
 

Père Pierre Girod 

Du 3 au 8 novembre, les évêques de France se sont réunis à Lourdes pour leur 
assemblée plénière d’automne. Ils ont notamment réfléchi sur la mission. Mission 
d’évangélisation, mission pastorale. 
 
Les évêques sont revenus sur les différents grands rassemblements qui ont eu lieu 
et notamment les JMJ de Lisbonne. Dans leur lettre adressée aux jeunes de France, 
ils les remercient de leur présence et de leur soif de Dieu et les encouragent à 
témoigner de ce qu’ils ont vécu. « Réunis en Assemblée Plénière à Lourdes, nous 
les évêques de France, nous voyons l’Esprit-Saint à l’œuvre en vous. Vous étiez 
pèlerins de la foi et chercheurs de Dieu. Poursuivez votre chemin sur la route de 
l’Evangile. Elle conduit au bonheur. Merci pour votre témoignage, votre engagement et votre espérance. »  
 
Notre évêque, Mgr Garin, nous rappelle que nous n’avons pas à être des prestataires de service mais 
plutôt une Eglise-mère qui engendre. Dans nos pastorales, il ne s’agit pas tant de préparer aux sacrements 
(on y passe beaucoup de temps) mais avant tout d’initier à la vie chrétienne dans la grâce des sacrements. 
Ce n’est pas la même chose. Non pas relativiser les sacrements mais constituer un biotope (les 5 
essentiels de la vie chrétienne) propice pour faire émerger la grâce des sacrements. 
 
Mgr Eric de Moulins-Beaufort dans son discours de clôture, rappelle l’importance de l’espérance comme 
vertu théologale. « Dès le début de notre rencontre, nous avons été conduits par le cardinal Bustillo à 
passer des gémissements au tressaillement pour aller jusqu’à l’exultation et la bénédiction. Les raisons de 
gémir sont nombreuses et de tous ordres, et il faut tout un travail pour s’ouvrir au « tressaillement », selon 
le mot du pape François au stade Vélodrome. Tressaillement devant Dieu qui s’approche, qui nous rejoint 
dans notre humanité blessée, divisée, souffrante, et qui vient prendre chair en nous avec toute sa bonté. 
Mais nous sommes appelés plus loin encore, jusqu’à l’exultation qui monte en nous lorsque nous 
reconnaissons l’action de Dieu ; action libératrice, action réconciliatrice, action vivifiante, celle que nous 
chantons dans l’Exultet de la Vigile pascale ou en nous unissant au Magnificat de Marie. » 
 
Les évêques ont relancé leur appel à la Paix dans le monde, en déposant notamment trois grands cierges, 
symbole de leur intercession continue, auprès de Notre Dame de Lourdes pour l’Ukraine, pour l’Arménie, 
pour Israël et pour la Palestine. 

Assemblée plénière des évêques à Lourdes Par Maylis Le 

https://metz.catholique.fr/glossaire/evangile
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A la découverte des églises et chapelles de 

Episode 10 Eglise Saint Georges de Larrivoire 

 

A Larrivoire, une chapelle dédiée à Saint Georges 
accueillait déjà au XIII

ème
 siècle les fidèles des villages 

et hameaux de Samiat, Samiset, Vulvoz et Ranchette.  
 
L’église où nous prions aujourd’hui a été reconstruite 
en 1893 après la destruction partielle par un cyclone 
de la première église datant du XVIII

ème
 siècle et 

agrandie en 1832.  
Elle est orientée vers l’Orient et Jérusalem et se 
compose d’un clocher, de trois nefs, d’un sanctuaire, 
d’un chœur semi-circulaire et d’une sacristie. 
 
L’intérieur est voûté à arêtes et en plein-cintre.  
 
 
 

 
 
Elle renferme notamment un 
baptistère et une statue équestre 
en pierre de son Saint Patron, 
Saint Georges, terrassant le 
dragon. 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
De plus l’autel dédié à Saint Georges et le Tabernacle du Maitre-Autel 
datant du XIX

ème 
siècle réalisé en marbre du Jura sont inscrits au titre 

d’objet aux Monuments Historiques depuis 2002. 
 

Vierge retrouvée et 
rénovée puis remise dans 
le chœur de l’église pour 
être vénérée par tous. 



 

4 

Noël approche …Au cœur de nos réjouissances, nous ne pouvons pas oublier les guerres partout 
dans le monde ….Chaque jour, les médias se chargent de nous informer de tous les conflits ! Et ces 
conflits nous rappellent plutôt le massacre des Saint Innocents… 
 

C’est que Noël c’est La Bonne Nouvelle de la naissance de Jésus, Dieu qui se fait homme dans un 
monde qui reste rempli d’inhumanité. 
 

Et pourtant, toute la liturgie de l’Avent nous dit que nous sommes appelés à être heureux et que 
Jésus est venu nous délivrer de ce qui nous empêchait de prendre part au bonheur. 
Jésus, sauveur du monde est né en Israël …et c’est exactement dans ce pays que les horreurs de la 
guerre nous heurtent jusqu’à l’incompréhension, jusqu’à bousculer notre Foi ! 
Quel paradoxe …. Alors, quelle espérance va-t-on fêter à ce Noël 2023 ? 
 

Jésus, Sauveur du monde vient à nous, « descend » jusqu’à nous. 
« On l’appellera du nom d’Emmanuel, c’est à dire Dieu avec nous » (Mathieu 1, 23). 
Il se fait homme, pour nous rejoindre jusque dans nos souffrances et nos désespoirs. Sa vie le mènera à 
la croix et cela encore pour nous sauver ! 
Alors plus rien n’est comme avant ! Nos vies d’hommes, de femmes, d’enfants prennent une toute autre 
couleur ! 

« Car mes yeux ont vu le salut, que Tu as préparé à la face de tous 
les peuples, lumière pour éclairer les nations et gloire de ton peuple, 
Israël ! »  (Luc 2,30-32). 
Un Sauveur est né : il n’y a plus de situation sans issue, de larmes 
sans consolation, de péché sans rédemption, de mort sans 
résurrection. 
 
Tout cela est difficile à comprendre, nous restons pauvres dans notre 
Foi …. 
 

Mais Noël nous redonne de l’espérance si nous restons dans la 
prière, humblement devant Dieu. 
 
Confions au Seigneur toute la misère du monde, toutes les 
souffrances qui se vivent en ce moment et gardons l’espérance 
qu’Il est là, dans notre cœur, dans le cœur de ceux qui sont 
heureux et dans le cœur de ceux qui souffrent.  
 
Dans ce temps de l’avent et ce temps de fête, essayons d’être 
attentifs aux besoins de nos frères : « dans la mesure où vous 
l’avez fait à l’un de ces plus petits de mes frères, c’est à moi que 
vous l’avez fait » (Mathieu 25,40). 

F ê t e r  l ’e s p é ra n c e  à  N o ë l  ?  par Etienne et Isabelle Billard 
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P r i è r e  

Noël Espérance 
 

Regarde l'étoile - espérance, 

Elle te montrera la route de la sérénité 

même au cœur des souffrances,  

des absences, des peurs... 

Ecoute l'espérance, 

Elle te dira que Jésus est venu par amour pour toi... 

Vis l'espérance, don de l'esprit, 

Tu accepteras tes pauvretés, tes limites dans la paix. 

Parle d'espérance, 

Tu seras témoin de vie. 

Enracine-toi en Jésus espérance,  

par le oui de Marie, tu vivras heureux... 

Christ est présent, Il t'offre sa tendresse. 

Accueille sa joie.  

C'est Noël ! 

Théotokos
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Le sens de la crèche Par Cécile Gonzalez 

Dans le journal de Noël de l’an dernier, nous nous penchions sur le sens de Noël qui rappelle à tous les 

chrétiens la naissance de Jésus, le fils de Dieu, venu sur terre pour sauver les Hommes. Interrogeons-nous 

aujourd’hui sur le sens de la crèche, son histoire, et les valeurs qu’elle véhicule.  

Le Pape François dans sa lettre apostolique 

"Admirabile signum" sur la signification et la valeur 

de la crèche de Noël signée lors de sa visite au 

sanctuaire de la crèche, à Greccio, le dimanche 1er 

décembre 2019 a déclaré que : « Représenter 

l’événement de la naissance de Jésus, équivaut à 

annoncer le mystère de l’Incarnation du Fils de Dieu 

avec simplicité et joie. La crèche, en effet, est 

comme un Évangile vivant, qui découle des pages 

de la Sainte Écriture. En contemplant la scène de Noël, nous sommes invités à nous mettre spirituellement 

en chemin, attirés par l’humilité de Celui qui s’est fait homme pour rencontrer chaque homme. Et, nous 

découvrons qu’Il nous aime jusqu’au point de s’unir à nous, pour que nous aussi nous puissions nous unir 

à Lui. » Il nous rappelle ainsi que la crèche est un acte d’évangélisation à redécouvrir et à revitaliser : il 

encourage cette tradition familiale et invite à la généraliser au travail, dans les écoles, les hôpitaux… etc. 

 

François dans sa lettre revient sur l’origine de la représentation de la naissance de Jésus. En effet, si dès 

le XIIème siècle nous pouvons retrouver des traces de crèche, c’est à Saint François d’Assise, au XIIIème 

siècle, qu’est attribué l’organisation de la première crèche vivante dans un petit village d’Italie à Greccio. Le 

paysage lui fait penser à l’endroit où Jésus serait né, à Bethléem en Palestine. Il repère donc une grotte et 

décide de reconstituer la Nativité de manière vivante autour d’une 

mangeoire, selon les conditions évoquées dans l’Évangile de Luc (2, 1-20). 

Il y disposa une mangeoire remplie de paille, un âne et un bœuf. Le pape 

précise que « Saint François, par la simplicité de ce signe, a réalisé une 

grande œuvre d'évangélisation. Son enseignement a pénétré le cœur des 

chrétiens et reste jusqu'à nos jours une manière authentique de proposer de 

nouveau la beauté de notre foi avec simplicité ». 

 

Il est de coutume que d’installer la crèche le premier dimanche de l’Avent 

(tout du moins avant la fête de l’immaculée conception le 8 décembre), et de 

la démonter après Noël à l’Épiphanie, voire le 2 février, fête de la 

présentation de Jésus au temple (soit 40 jours après Noël).  
Crèche de l’église Viry (2022) 

Le Pape devant la crèche à Greccio (2019) 
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De nos jours, il existe toutes sortes de crèches pouvant 

varier dans les matériaux, dans leur taille...etc. Il existe 

également une variété dans les personnages. Mais 

différents éléments se retrouvent et ont une 

signification particulière: Le ciel étoilé dans le silence 

de la nuit ( signe que «Sa présence apporte la lumière 

là où il y a les ténèbres et illumine ceux qui traversent 

l’obscurité profonde de la souffrance »), les paysages 

(«signe visible d’une humanité déchue» que Jésus est 

venu «guérir et reconstruire»), les anges et l’étoile de Bethléem (signe que «nous aussi, nous sommes 

appelés à nous mettre en route pour atteindre la grotte et adorer le Seigneur») , les pauvres (car ce sont 

« les plus aptes à reconnaître la présence de Dieu parmi nous»), les Mages , Marie (témoignant «de la 

façon de s’abandonner dans la foi à la volonté de Dieu»), Joseph (« le gardien qui ne se lasse jamais de 

protéger sa famille»), et Jésus car «Dieu déconcerte, il est imprévisible et continuellement hors de nos 

plans». Il se présente « dans un enfant, pour être accueilli dans nos bras. Dans la faiblesse et la fragilité, 

se cache son pouvoir qui crée et transforme tout ». Ainsi, «la crèche nous fait voir, nous fait toucher cet 

événement unique et extraordinaire qui a changé le cours de l’histoire ».  

 

Ainsi, toutes suscitent l’émerveillement et l’émotion parce qu’elles traduisent toute la tendresse de Dieu qui 

« s'abaisse à notre petitesse ». En se faisant homme, Jésus, Fils de Dieu, vient habiter nos logis et nos 

cœurs. Il nous entraîne à le rencontrer et demeurer dans son amour. La mise en place de la crèche permet 

donc de rassembler les générations, de transmettre sa foi et de témoigner de l’amour de Dieu au sein 

même de nos foyers.  

 

Le pape termine sa lettre en rappelant à chacun que « la crèche fait partie du processus doux et exigeant 

de la transmission de la foi. Dès l'enfance et ensuite à chaque âge de la vie, elle nous apprend à 

contempler Jésus, à ressentir l'amour de Dieu pour nous, à 

vivre et à croire que Dieu est avec nous et que nous sommes 

avec lui, tous fils et frères grâce à cet Enfant qui est Fils de 

Dieu et de la Vierge Marie ; et à éprouver en cela le bonheur.  

À l'école de saint François, ouvrons notre cœur à cette grâce 

simple et laissons surgir de l'émerveillement une humble 

prière : notre "merci" à Dieu qui a voulu tout partager avec 

nous afin de ne jamais nous laisser seuls. ».  

Crèche de la cathédrale de Saint Claude 
(2022) 

Le Pape devant la crèche installée dans la salle 
Paul VI, le 03 décembre 2022.   
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Les horaires de Noël 
 

  Pardon 
 
Célébration Pénitentielle : Vendredi 22 décembre 
15h30 église du Sacré-Cœur de Saint-Claude 
 
Confessions : Samedi 23 décembre à la cathédrale 
De 9h à 10h et de 15h à 16h30  
 

  Messes 
 
4

ème
 dimanche de l’avent : dimanche 24 décembre 

 Samedi 23 décembre à 18h : Messe anticipée à Larrivoire. 
 Dimanche 24 décembre à 10h30 : Messe à la Cathédrale 
 
Veillée de Noël 2023 : Dimanche 24 décembre 
 17h : Cathédrale avec les enfants et leurs familles 
 19h : Église des Moussières 
 22h30 : Cathédrale 
 
Jour de Noël 2023 : Lundi 25 décembre 
 9h : Église de Viry 
 10h30 : Cathédrale 
(Les célébrations de Noël à la Cathédrale seront présidées par 
notre évêque Mgr Jean-Luc Garin) 
 
Lundi 1

er
Janvier 2024 

Messe à 10h30 à la Cathédrale pour tout  le Doyenné. 

    Retrouvez toutes les infos et les actualités sur le site du doyenné : www.doyennedesaint-claude.fr 

    Sur la page Facebook du doyenné : Doyenné de Saint-Claude 

    Et sur la chaine YouTube du doyenné : Doyenné St Claude 

NOS JOIES ET NOS PEINES 

 

SAINT-CLAUDE 

Baptêmes 

Jimmy CAIGNE 
 

Funérailles chrétiennes 

Emile, René STOLL, 65 ans 
Michel MILLET, 85 ans 

Danielle MILLET, 93 ans 
Yvonne BAILLOD, 80 ans 

Claude PONTAROLLO, 94 ans 
Robert COURBE-MICHOLLET, 86 ans 

Bernadette LABOURIER, 87 ans 
Pierre BLANC-POTARD, 84 ans 

Maria do Carmo FREITAS DA SILVA,94 ans 
Denise JAVOUREZ, 95 ans 

 
 

HAUTES COMBES 

Funérailles chrétiennes 

Jean-Pierre LANÇON, 62 ans La Pesse 

Votre offrande de Noël est pour 
la protection sociale  

des prêtres.  
Merci 

MERCI !  
 

A tous ceux qui assurent un service 
dans nos communautés, et à tous 
ceux qui n’oublient pas de prier pour 
les Vocations Sacerdotales et 
religieuses et qui portent chaque jour 
l’Église et le monde, dans la PRIÈRE. 

Réunion de Préparation au Baptême 
Vendredi 26 janvier 2024 à 20 h 30 

Au presbytère 
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MERCI à tous les commerçants qui participent 
financièrement à la publication du journal du 

doyenné de Saint-Claude.  

N’hésitez pas à leur rendre visite pour vos achats ! 

COMITÉ D ’AMIS D ’EMMAÜS  
Donner : nous collectons à domicile 

Tel. 03 84 41 03 88  
Mail : emmausclaude@orange.fr  
 

Acheter : nous avons une salle de vente 
                  7 Place Christin — Saint-Claude 

Site : www.emmaussaintclaude.fr  

     Tel. 06 81 06 20 36 
            03 84 42 89 77 

ENSEIGNEMENT CATHOLIQUE 

INSTITUTION SAINT-OYEND 

3 rue Rosset 39200 SAINT-CLAUDE 

Tél : 03 84 45 02 22 

Site internet : 
www.institutionsaint-oyend.fr 

La ferme au Chapeau Vert 
Vente directe à la ferme 

Yaourts et fromages de brebis, glaces, viande 
d'Agneau.  

Les Crêts Bouvard 39370 Les Bouchoux  

ELECTRICITE GENERALE 

Sylvain NABOT 
Maçonnerie - Carrelages 

Travaux Publics 
22 Route d’Oyonnax 39360 VIRY 

Tél. 03 84 41 18 23 
Port. 06 76 94 66 34 

contact@orchidee-voichot.fr 
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R e n c o n t r e  d e s  é q u i p e s  s y n o d a l e s  p o u r  

Le jeudi 9 novembre, environ une quarantaine de personnes des doyennés de Morez, Saint-Lupicin et 

Saint-Claude se sont réunies à Saint-Claude à l’appel de Monseigneur Garin. 

L’objet de cette rencontre, qui sera suivie de deux autres en janvier, est de réfléchir à l’avenir dans notre 

diocèse. 

Sylvie Gonthier était présente en tant que coordinatrice de la démarche synodale dans le diocèse du Jura, 

ainsi qu’Etienne Billard, qui animait un des deux groupes de cette rencontre. 

 

Après une prière à l’Esprit-Saint, nous étions répartis en deux groupes pour, dans un premier temps nous 

présenter les uns-aux-autres puis, à l’aide de petits dessins, dire quelle était notre « météo » intérieure en 

ayant répondu à l’invitation qui nous avait amenés ici. En voici quelques exemples : curiosité, inquiétude, 

besoin d’entraide, confiance, obligation de recherche d’équilibre dans les différentes facettes de nos vies, 

nécessité de s’entraîner et de se soutenir les uns-les-autres… 

 

Puis Monseigneur Garin nous faisait découvrir un texte biblique qui allait nous préparer à la démarche que 

nous allions vivre, un extrait du livre de Néhémie. On peut y lire que Néhémie, laïc pétri des Ecritures, 

après avoir prié, va voir son roi pour lui demander de pouvoir aller reconstruire Jérusalem. Sur place, il 

commence par faire l’état des lieux en faisant le tour des remparts. Au début il le fait seul puis il 

communique son projet à un petit groupe, avant de mobiliser des équipes qui ont chacune un territoire à 

reconstruire. Ce n’est pas toujours facile, cela suscite des oppositions. Tout se termine par une grande 

liturgie. 

 

Monseigneur Garin nous dit avoir fait le tour des remparts de notre diocèse et sa réflexion par rapport au 

manque de prêtres et la solitude de certains, l’a amené à se dire que l’on ne peut plus continuer comme 

cela, mais cela ne doit pas nous faire peur. 

 

Par un photolangage, les personnes présentes ont pu s’exprimer sur la façon dont elles perçoivent ce tour 

des remparts  : il en est sorti beaucoup de remarques dans lesquelles Sylvie et Etienne ont souligné ce qui 

revenait le plus souvent : besoin d’être ensemble, espérance, reconstruction,  confiance, envie d’avancer, 

bonne volonté, difficultés, incertitude, sensibiliser les enfants, voir le beau, ne pas avoir peur de dire notre 

foi… 

 

Puis nous étions appelés à  nous exprimer sur les thématiques suivantes : 

  Le contexte de notre doyenné 

  Les transformations auxquelles nous sommes appelés 

  Vivre les cinq essentiels (la prière, la formation, Service du prochain, la vie fraternelle, et 

l’évangélisation) 

  La célébrer les sacrements 

  L’annoncer le Christ ressuscité à tous 

 

Et à continuer à réfléchir à ces 3 piliers (Livre de Néhémie, Tour des remparts, thématiques) discutés ce 

soir… 
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Le repas des paroisses Par Cécile Gonzalez 

Ce dimanche 19 novembre se tenait notre repas annuel du 
doyenné au sein de l’institut Saint-Oyend. Il a été précédé 
de la messe dominicale célébrée à la cathédrale. Nous 
étions plus d’une centaine, jeunes ou moins jeunes, à 
participer à ce temps fort : paroissiens et anciens 
paroissiens revenus pour le moment, invités du secours 
catholique,… etc. 
 
Après un apéritif laissant à chacun le temps de prendre 
place au sein du réfectoire, nous nous sommes régalés 
d’un délicieux repas concocté par Nelly, cheffe du 
restaurant sanclaudien « Le média ». 
 
Ce fut un repas convivial au cours duquel ont retenti rires 
et chansons. Après une tombola ayant gâté un bon 
nombre de participants tout en permettant de récolter de 
l’argent pour accompagner les œuvres de l’année, nous 
avons eu la joie d’écouter Sœur Françoise nous conter ses 
aventures parisiennes ! Plus personne ne pourra voir la 
capitale sans avoir une tendre pensée pour elle ! Nous 
avons terminé cette rencontre sur quelques airs de 
musique joués par les enfants. 
 
C’était un temps chaleureux et plein de simplicité placé 
sous le signe de l’amitié, du plaisir, et du partage ! Un de 
ces moments qui nous rappelle la force de la communauté 
et l’importance de la fraternité dans notre vie de chrétien. 
Nous ne pouvons qu’avoir hâte de nous retrouver l’an 
prochain ! 
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SORTIE DU PROCHAIN 

NUMERO 

MARS 2023 

Lecture de la Parole de Dieu 
Evangile de Jésus-Christ selon Saint Luc (Lc 1, 26-38) 

A l'écoute de la Parole de Dieu 

 

L’Annonciation est l’annonce de la Bonne Nouvelle pour Marie, qui enfantera un fils 
appelé Jésus, pour tout le peuple de Judée, qui verra se perpétuer la lignée de David 
en un « règne qui n’aura pas de fin », et pour le monde, qui assistera à la venue du 
Messie, le Fils du Très-Haut.    
Marie est la première destinatrice de cette Bonne Nouvelle, elle qui « se trouva enceinte 
par le fait de l’Esprit Saint » (Matthieu 1, 18) et mettra au monde Celui qui était annoncé 

depuis des siècles par les prophètes d’Israël. Sa réaction première, face à ce mystère de l’Esprit Saint, 
est l’étonnement : « Comment cela se fait-il ? ».  
Ce questionnement rejoint chacun dans ses moments de doute dans l’attente de la promesse de 
l’espérance. Mais Marie, « comblée de grâce », incarnation de l’Immaculée conception, ne sera pas 
tentée par l’impatience, l’incrédulité ou la révolte devant l’annonce qui lui est faite. Acquiesçant que « rien 
n’est impossible à Dieu », elle se dévouera fidèlement au rôle qui sera le sien jusqu’au pied de la croix : 
« Je suis la servante du Seigneur ; qu’il m’advienne selon ta parole ! ». 
L’Annonciation comprend aussi, dans les mots employés par l’ange Gabriel, une référence à la royauté 
du Christ : « Le Seigneur Dieu lui donnera le trône de David, son père ; il régnera sur la maison de Jacob 
pour les siècles et son règne n’aura pas de fin ».  
Le roi David, mentionné dans l’ascendance de Jésus (Mathieu 1, 1-16), fait figure de souverain en Terre 
Promise ayant accepté qu’il tenait son autorité de Dieu : « tu n’aurais aucun pouvoir si cela ne t’était 
donné d’en haut » (Jean 19, 11). Jésus apparaît dans la lignée de David comme celui que les Mages 
venus d’Orient rechercheront comme le roi de son peuple : « Où est le roi des Juifs qui vient de 
naître ? » (Mathieu 2, 2).  
Mais cette royauté n’est pas temporelle. Elle est l’avènement du Salut et est éternelle, surpassant toute 
souveraineté terrestre. Jésus dira bien plus tard devant Ponce Pilate : « Mon royaume n’est pas de ce 
monde. […] Tu le dis : Je suis roi. Je ne suis né, et je ne suis venu dans le monde, que pour rendre 
témoignage à la vérité. Quiconque est de la vérité écoute ma voix » (Jean 18, 36-37).  
Enfin, l’Annonciation est la délivrance de la Bonne Nouvelle qui sera contenue dans la Parole du Christ, 
de ses apôtres et de quiconque voudra rendre témoignage à la vérité pour le Salut du monde. Cela 
commence par un acte de volonté bien ordonné de chacun, traduit dans l’Evangile de Luc par la 
confiance que Marie accorde à l’annonce de l’ange Gabriel et par son abandon à la volonté de Dieu : 
« qu’il m’advienne selon ta parole ! ».  
Cet acte de volonté est le début du chemin, ainsi que l’énonçait Blaise Pascal dans les Pensées : « Dieu 

est caché. Mais il se laisse trouver à ceux qui le cherchent ». 
Lucas GRENARD 

En ce temps-là, l’ange Gabriel fut envoyé par Dieu dans une ville de Galilée, appelée Nazareth, à une 
jeune fille vierge, accordée en mariage à un homme de la maison de David, appelé Joseph ; et le nom de 
la jeune fille était Marie. L’ange entra chez elle et dit : « Je te salue, Comblée-de-grâce, le Seigneur est 
avec toi. » À cette parole, elle fut toute bouleversée, et elle se demandait ce que pouvait signifier cette 
salutation. L’ange lui dit alors : « Sois sans crainte, Marie, car tu as trouvé grâce auprès de Dieu. Voici 
que tu vas concevoir et enfanter un fils ; tu lui donneras le nom de Jésus. Il sera grand, il sera appelé Fils 
du Très-Haut ; le Seigneur Dieu lui donnera le trône de David son père ; il régnera pour toujours sur la 
maison de Jacob, et son règne n’aura pas de fin. » Marie dit à l’ange : « Comment cela va-t-il se faire, 
puisque je ne connais pas d’homme ? » L’ange lui répondit : « L’Esprit Saint viendra sur toi, et la 
puissance du Très-Haut te prendra sous son ombre ; c’est pourquoi celui qui va naître sera saint, il sera 
appelé Fils de Dieu. Or voici que, dans sa vieillesse, Élisabeth, ta parente, a conçu, elle aussi, un fils et 
en est à son sixième mois, alors qu’on l’appelait la femme stérile. Car rien n’est impossible à Dieu. » 
Marie dit alors : « Voici la servante du Seigneur ; que tout m’advienne selon ta parole. » Alors l’ange la 
quitta. 


